

COMENTARIOS Y NOTICIAS

PARLAMENTARISMO O DICTADURA

Nos ha parecido interesante este triple aspecto del problema portugués: desde luego, el establecimiento de la dictadura para suprimir un gobierno republicano; la actitud de regocijo de los que ejercen la dictadura en España en su odiosa forma militar, regocijo de que se hacen intérpretes la prensa despreciable protegida por la dictadura; y la disposición resuelta de las clases obreras del Portugal de ponerse en estado de huelga para que el procedimiento militar sea rigurosamente provisional y se transforme en un orden civil normal.

La crisis del parlamentarismo puede ser justificada. Esto es, el parlamento resulta incapaz para resolver las situaciones de intensa crisis en que se hundieron los países europeos de régimen parlamentario. Pero también es de advertir que esto del fracaso del parlamentarismo sirve de pretexto a las clases militares para pretender ellas, con la arrogancia que las caracteriza, el control político de las naciones. Es sobretodo, sumamente sugestivo, el empeño de tales clases militares por adoctrinar a los

pueblos. Las dictaduras, por otra parte, no han triunfado: pesa sobre ellas la condenación de los pueblos bien organizados, y el malestar nacional en los países que las sufren, la actitud de protesta permanente que mantienen contra ellas las clases esclarecidas y las moderadas de la sociedad, son un fermento que a la larga transformará las dictaduras en instituciones civiles racionales.

El regocijo sentido en España por los trastornos de que es víctima el Portugal, es muy explicable, pero ni con ello se salva el Portugal ni con ello se salva España.

En cambio es consoladora, para el hombre civil, la declaración de guerra pacífica de las masas obreras. Es probable que no se deje hacer la huelga, pero el reto ha sido lanzado. Por los obreros portugueses habla el espíritu del mundo. No, no se puede sustituir el parlamentarismo, que es una institución civil por la dictadura, que es una forma violenta, sobre todo si esa dictadura sigue saliendo de los Cuarteles.

Para el pensamiento del obrero portugués,

la lucha actual se reduce a un juego de simples instituciones de gobierno, en el cual seguirán perdiendo, por algún tiempo, los parlamentos inermes. Con ello no se resuelven las grandes preocupaciones nacionales; con ello no se normaliza la vida. No es este momento de formas exclusivas de gobierno más o menos virtuosas. Las tales formas de gobierno, sean parlamentos o dictaduras, son igualmente incapaces, por sí mismas, para reorganizar la vida social.

Por eso es igualmente significativa la genial solución de la crisis política en Polonia; el nombramiento para presidente de un profesor de química.

Acaso es mucho hacer esto de que el soldado ceda el campo al hombre de ideas, pero es una manera de poner las cosas en su verdadera posición.

ROMULO TOVAR

Lo del robo en Tilarán

Después de algunas investigaciones minuciosas, las mercaderías que habían sido robadas en Tilarán, fueron encontradas dentro de un baúl perteneciente a uno de los artistas de la Compañía Ayala, que tiene su circo montado en aquella localidad.

La pesquisa se llevó a cabo por el Jefe Político, y el decomiso se efectuó durante una representación que se daba.

Hubo necesidad de forzar el baúl, pues la llave se había perdido.

Se dispara contra un carro del tranvía

Un individuo llamado Máximo Chaves, y sin saberse por qué motivos, hizo un disparo de revólver contra un carro del tranvía, en la Sabana, de regreso para la ciudad.

En el carro venía un joven, quien estuvo a punto de ser blanco, lo mismo que el conductor.

El proyectil perforó dos vidrios.

Chaves fué capturado y conducido a la Segunda sección de Policía.

Encuadernación de libros

En la imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empaquetan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte. Cuando tenga libros que encuadernar, trágalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por el perfecto del trabajo.

Decadencia religiosa

Es un hecho a todas luces evidente la crisis que atraviesan las diferentes religiones del mundo.

El hombre vive hoy completamente entregado a la materia que palpa y ve y encamina sus esfuerzos a conseguir los medios que le permitan alegrar la vida.

Las disquisiciones filosóficas o teológicas sobre puntos doctrinales le tienen sin cuidado. Se considera libre de prejuicios espirituales y deja que se agiten las escuelas en lucha de competencia.

Por todas partes brotan sectas que jamás se conocen anunciando finales apocalípticos, y reencarnaciones de Mesías. Van a la caza de prosélitos y no los hullan. Libros, Folletos, Revistas, Congresos, Asambleas, todo un arsenal de propaganda para dar a conocer la buena nueva que dicen anunciar, y..... nada. El hombre sigue indiferente al bien que le ofrecen de futuro.

Son veinte siglos de Historia que lleva la Religión más universal, y hoy la disputan el poderío de las conciencias las propias hijas que engendró.

Es difícil prever el resultado de la lucha. Lo que sí puede darse por cierto es que, tanto la una como las otras, perderán lastimosamente el tiempo.

Los credos religiosos no tienen más fundamento que la fe de los creyentes. Toda la ciencia desplegada en pro de su eficacia descansa en principios de tradición, interpretados convenientemente por insignificante minoría de superhombres. El resto de adictos sigue mansamente la marcha que imprimen los privilegiados de Dios y acatan inconscientes sus elucubraciones teólogo-filosóficas como última verdad revelada.

Nada importa que el Apostolado desmienta con sus propias obras y la acción Moral de la Doctrina. Nada significa la confusión reinante en el seno de la disciplina. La obra de Dios—dicen

todas—no la puede destruir el hombre. Seguimos creyendo hasta la muerte.

Pero tiemblan, se las ve vacilar. Quieren detener el desmoronamiento de su grandeza y acuden al último llamamiento de los suyos para salvarla. Soplan vientos huracanados por doquier que amenazan ruina.

La evolución del siglo, el progreso de la ciencia, y la deconstrucción de puras doctrinarias que sólo hablan de vidas futuras más o menos soñadas y repletas de tormentos y dichas, han sido la causa de movilizar los ejércitos y abrir las arcas del dinero para hacer esas manifestaciones congresistas que asombrarán al mundo entero por su esplendor y magnificencia.

Ante este alarde de poder, el creyente se afirmará en la fe, la recuperará el indiferente y el atecabrazará como don especialísimo la luz de la verdad.

El ensayo, tiempo ha que se está repitiendo en las principales capitales de Europa. No deben haber sido muy halagüños los frutos obtenidos por cuanto se vuelve a repetir cada año.

Mientras tienen lugar estas exhibiciones paganas por calles y plazas de capitales importantes, la fuerza de la ciencia triunfa en la Catedral, perfora las nebulosidades de la inteligencia humana y hace que se remonte por las regiones etéreas llevando con su último adelanto de progreso la savia vivificadora de los pueblos.

No es ya sectarismo doctrinal lo que se discute como en siglos anteriores. Es algo más esencial a la vida de las Sociedades religiosas. Es la reconquista del libre albedrío del hombre para unirlo de nuevo al carro de los misterios y hundir la humanidad en la noche de las tinieblas.

J. NAVARRETE

El Patrimonio de Pobres del Virilla

Los mejores libros, en la Dirección de LAPRENSA

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. EL GUANTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de S. W. GROVE se halla en cada cañita.

Monseñor Volio está muy empeñado en su proyecto para la fundación del Patrimonio de los Pobres del Virilla, iniciativa ésta que ha sido muy bien acogida por los señores de la Virilla. Monseñor Volio desea que, por medio de un plebiscito, entre los donantes, se manifieste si quieren que sus donativos ingresen en esta asociación, toda vez que en Cartago, todos los donantes

Los pasajes del tranvía a Guadalupe

Los guadalupanos están satisfechos de haber salido victoriosos en el empeño en que estaban de hacer que la empresa del Tranvía hiciera bajar el precio de los pasajes en la vía que conduce a aquella ciudad.

Y en efecto, la empresa decidió rebajar tales precios así: por carrera quince céntimos, si se toman dos pasajes costarán a doce y medio céntimos cada uno o sea a dos por veinticinco céntimos. Es decir, a como se cobraba antes.

Reconstrucción del Palacio de Alajuela

El Palacio de Alajuela, que se encuentra en muy mal estado, va a ser reconstruido pronto.

A ese efecto, ya se publicó el decreto por el que se amplía el respectivo presupuesto en quince mil colones más, para comenzar dichos trabajos.

Las reparaciones se harán por medio del Departamento de Fomento y la Municipalidad alajuelense.

D. Leovigildo Arias

El conocido profesor don Leovigildo Arias, recibió una comunicación por la que se le anunciaba que la Asociación de Maestros de la República de Panamá, le había nombrado, por unanimidad, Socio Honorario, debido a sus méritos y capacidades. Felicitamos cordialmente al estimado profesor señor Arias.

ENVIO DE UN SUSCRITOR

Recuerdos de El Cascajal

Las Nubes

a Pacho de la Espriella

Hace días que deseaba emborronar unas cuantas líneas acerca la hacienda "El Cascajal", propiedad de mi estimado amigo Francisco de la Espriella, y de su ejemplar labor llevada a cabo para obtener un buen camino que habitara bien toda esa extensa y rica región que comprende La Guaba, Las Nubes y Los Huerfanos. Por amable invitación de Pacho, como familiarmente le llaman, me fui a pasar este verano unos cuatro días a su finca, aprovechando la oportunidad de que estuviera ahí su familia de temporada y, después de haber estado en ese lugar la última vez, hace dos años.

Salí de Coronado rumbo hacia el Noreste, una linda mañana del mes de Marzo. Llevaba una excelente bestia que el día anterior me había sido enviada de "El Cascajal" y por consiguiente, muy acostumbrada a esa dura jornada. El paseo fue muy rápido y agradable; no tuvo ningún contratiempo. Lo primero que advertí al salir del cuadrante de la población y que llamó mi atención poderosamente, fué el buen estado en que se encuentra el camino y las grandes reformas llevadas a cabo en algunos de los trechos feos. Ya no es ni sombrero de como estaba hace dos años; hoy día es transitable hasta para automóviles y si nó, que lo diga el héroe "chauffer" Santos Peñón, quien ha sido el primero en llegar con su carro a ese lugar y cuya hazaña, no tan grandiosa como la de Franco, sí es digna de tomarse en cuenta por lo que en este país. No existen ya todas aquellas cuevas tan pesadas, curvas pronunciadas, malos puentes, trechosfangosos, pedregosos y "manaderos", ahora todo el piso está nivelado, los desagües laterales bien limpios y con los declives necesarios, se han hecho pequeños empedrados al pie de algunas cuevas para darle mayor solidez al suelo y todos los grandes árboles de las cercas que con su sombra y constante gotear de las aguas llovidas y sereno hechaban a perder algunas partes del camino, han sido suprimidos.

Después de buen caminar hora y media, llegué a "Las Islas," pequeños islotes de potrero, que son parte y quedan a la entrada de la finca. Pocos minutos más, y estoy en el portón de hierro, bajo la eterna sombra que da ahí un frondoso palo de "yas," venerable por su ancianidad. Por gran suerte he tenido una mañana despejada, es decir, sin neblina, y esto me ha permitido ver aquel bello paisaje que se presenta a la altura de la vista, dando la impresión por su grandiosa belleza, de una sub íma acurela. Se domina de este lugar buena parte de la hacienda, unos cuantos ramales de montañas y allá arriba, sobre el lomo verde de una "socola," se destaca como un centinela el precioso «chalet» al estilo de los que se construyeron en el estado de California. Esta «socola» se tiene limpia y cultivada de pastos extranjeros para forraje; por momentos y cuando se mueten, logra verse uno que otro ternero que está ahí tranquilamente haciendo por la vida.

Aun falta de caminar pa llegar al «chalet» como me cuenta hora y si se quiere, la parte más pesada y pintoresca de toda la jornada. Está de por medio el río Cascajal que corre allá abajo sin gran precipitación durante esta época del año y por cuyo cauce muy bien podrían ir las aguas del río Grande o Reventazón. La hondonada es considerable y el camino va hacia abajo caracoleando pesadamente en algunas partes, hasta llegar "al bajo de la máquina" donde hay una extensión plana como de ocho manzanas, cubiertas de pastos finos naturales y regadas por abundantes aguas nacidas en las faldas de las montañas cercanas. Le llaman a esto «el bajo de la máquina» por haber instalado ahí un aserradero que funciona por fuerza motriz, y encontrarse también un pequeño caserío, las viviendas de unos cuantos peones. Conoció en este lugar a las familias Rojas y Sequeira, ambas muy amables y serbiales.

(Continuará)

DEL BASE BALL

Por GUILLERMO SELL M.

New York

Es de mucha importancia, ante todo, conocer la técnica, el color, la inteligencia, la habilidad y la disciplina, que sin duda alguna se necesitan para jugar Base Ball. Un aficionado que no reuna todas estas condiciones no podrá llegar a ser un buen jugador en ninguna forma.

Para ser un jugador de Base Ball es muy necesario ser un atleta y ser inteligente; estas dos cualidades esenciales son las que siempre han sobresalido en todas las grandes estrellas beisbolistas de los Estados Unidos. A estas dos grandes virtudes el jugador debe siempre añadir color, por que siempre es muy agradable ver a un jugador con movimientos graciosos, ya sea en el infield o en el outfield, ya sea en el pitcher o el catcher. Con respecto a estas cualidades más adelante citaré jugadores que sobresalen por su gracia.

Dije artes que se requiere ser atleta; indiscutiblemente el atleta tiene todas las ventajas en el campo, primero por su resistencia, segundo por su ligereza, y tercero por su conocimiento en otra clase de deportes que no dudo ayudan al jugador de Base Ball. Un corredor de velocidad es mejor en las bases que cualquier otro; un saltador, con percha o sin ella, lo mismo que a lo

largo, tiene más balance en el fielding, cosa muy necesaria para un pitcher.

El jugador inteligente es el que puede ver los plays, o sea la rutina del juego, de un modo superior al mediocre, y el primero acepta siempre más chances que cualquier otro.

Por supuesto, no debo dejar pasar por alto la disciplina; esto es lo más esencial en un buen jugador de base-ball, o de cualquier otro deporte. El jugador debe obedecer las órdenes del Capitán del equipo, o bien del Manager del Club, quienes sin duda alguna deben tener entero conocimiento de la técnica, y debe conocer tanto sus jugadores, como los contrarios. En un lance difícil él es quien decide lo que hará el hombre al bate, lo mismo que su gente en el campo; a este respecto contaré algo curioso que pasó en un juego efectuado en New York el 14 de julio de 1920, entre los de New York (Giants) y los de Brooklyn. Estos dos equipos pertenecientes a la Liga Nacional se disputaban el campeonato de ese año, y en tal virtud había en Polo Grounds unas 70.000 almas, a pesar del calor tan terrible que generalmente hace en ese mes. Pitchaba por los Giants Douglas, y por Brooklyn Cadore, ambos derechos (right handed); el juego

llegó al décimo inning con el score 1 a 1; la última mitad del décimo primer inning resultó en esta forma: al bate «Zack Wheat» de Brooklyn. «Singled» bateó y tomó una base; luego Ivan Olsen fue struck out, llegándole el turno al pitcher Cadore. Como casi siempre los pitchers no son bateadores, el manager Robinson de Brooklyn cambió a Cadore por un pinch hitter (un bateador en vez de Cadore); en tal suerte tenemos a Jimmy Johnson al bate quien fue también struck out con tres pitched balls (strike), terminando la primera mitad del décimo primer inning con el score empatado: 1 a 1.

La segunda mitad fue la que decidí tan importante juego; al bate los Giants, FRANK FRISCH (Fly out), DAVE BANCROFT (Doubled to right) (bateó entre dos bases; aquí es donde está el punto de estrategia y disciplina); un jugador en segunda y un out; al bate GEORGE KELLY (un bateador peligroso); el Manager de Brooklyn ordenó a su pitcher que tuviese mucho cuidado, y como KELLY batea derecho, fue servido con un «slow ball»; el Manager de los Giants, JOHN J. MC. GRAW, ordenó a su bateador a batear entre dos bases para poder avanzar el corredor de segunda a ter-

cera, y KELLY desobedeciendo esta orden dió un batazo tan terrible que la bola salió del campo resultando un home run entrando dos carreras y ganando el juego; al día siguiente KELLY fue suspendido por tres meses y multado en \$500.00 QUINIEN-DOLARES por desobedecer a su Manager. Buena ilustración de la disciplina en este país; incidentalmente los Giants perdieron el campeonato de ese año; fue ganado por Brooklyn. Lo más importante de la defensa de un equipo se manifiesta en el infield: el Short Stop y la Segunda Base forman la roca de la defensa, y son los dos jugadores que verdaderamente salvan la situación, originando un double play, cosa que evita carreras, y desde luego salva al pitcher de momentos difíciles, pues un pitcher con un contrario en primera base tiene que cambiar su táctica, y si el que sigue al bate batea un double play, esto llena de confianza al lanzador, y hace a la vez que éste salga de un momento difícil.

Pasa a la pag. 4

PARA LOS VIAJEROS

LOS CHEQUES CIRCULARES PARA VIAJEROS EMITIDOS POR "THE NATIONAL CITY BANK OF NEW YORK" TIENEN GRANDES VENTAJAS

Identifican por sí mismos al portador. Son aceptados en cualquier parte del mundo. Están debidamente resguardados en caso de extravío. Los respalda y garantiza el Banco más grande de América. Emitidos en cómodas denominaciones. De \$ 10.— de \$ 20.— de \$ 50.— y de \$ 100. A un costo insignificante de \$ 0.50 por cada \$ 100.—

El Banco de C. R.

TIENE EXISTENCIA COMPLETA DE DICHS CHEQUES

Teatrales

Anoche debutó en el Nacional la Compañía «Santacruz» con la opereta «Maritza», que a juicio de los que asistieron a su representación fue noche de música, luz y alegría.

Dicen los comentaristas que fue rotundo el triunfo de la Compañía, y por lo tanto asegurado el éxito de la temporada.

Nosotros podemos afirmar que los revendedores de localidades las ofrecían anoche a menor precio que en taquilla.

¡Pobre gente si el público se retrae en la función de presentación de la Compañía!

Para hoy se anuncia la primera de abono con el estreno de Los Gavilanes zarzuela en tres actos, original de Ramos Martín y música del maestro Jacinto Guerrero.

En ella harán su debut el eminente baritono Augusto Ordóñez y el notable tenor Alfredo Díaz.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"

Sobre la Mujer

Las mujeres, como los príncipes, exigen de quienes las tratan un agradecimiento extremado para los menores favores y un olvido entero para los peores tratamientos.

La belleza y las virtudes de las mujeres son superiores a las virtudes y a la belleza de los hombres, pero una mujer fea y mala lo es más que el más feo y más malo de los hombres.

Nunca son más fuertes las mujeres que cuando se arman de sus debilidades.

El fin de las mujeres es ser más triste y lamentable que el fin de las flores.

Lo que no permite disculpar las debilidades de las mujeres es el escaso mérito de los hombres que obtienen más éxitos con ellas.

La mujer es un ser intermedio entre el hombre y el niño. Los que la tratan como niño, la hacen víctima; los que la tratan como hombre, son sus víctimas.

La mujer más tonta puede gobernar a un hombre

inteligent; pero se necesita una mujer muy inteligente para gobernar a un imbécil.

La mujer más tonta, si no está enamorada, tiene siempre más ingenio que el hombre que la ama.

Cuando tu novia suspire junto a ti en el cine, encárgale chocolates.

La naturaleza es tan sabia, que no le ha puesto bolsillo a los elefantes.

El camino de la vida está alfombrado de rosas, pero correce de indicaciones en las corvas.

Con amor y poesía serás feliz; además quieres música, arréglate antes con los profesores.

Si no puedes ser un don Juan, confórmate con ser pariente de duña Inés.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

El matrimonio, la mujer y el amor

Hay mujeres a quienes no agrada hacer sufrir a varios hombres al mismo tiempo, y prefieren dedicar todas sus energías a uno solo. Esas son las que vulgarmente se llaman mujeres fieles.

Preguntadle a una mujer qué es la palabra de honor. Os dirá: algo sin importancia; un pretexto para la reproducción de la especie.

Lo que es muy grave en un matrimonio es que alguno de los esposos no ame al otro.

Si ambos se aman, la felicidad es casi segura; si ninguno de los dos, completamente segura.

Las emociones de cada día atan con más fuerza a los esposos y a los novios, que la misma fuerza de la pasión.

El corazón no tiene argumentos; tiene emociones.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

GRESPONES

Lisos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMGEN

ROBERT

Imprenta Germinal

Noticias de actualidad

Cerca de Burdeos y Francia se han descubiertos galerías subterráneas

Una estatua de doscientos pies de alto que mirara al mar Caspio

En el departamento de Dordogne, cerca de Burdeos, Francia, se ha descubierto una serie de llamativas galerías subterráneas que se cree fuera edificadas un siglo antes de la era cristiana para fines de fortificación.

Italia dispondrá de una poderosa escuadra aérea

El gobierno italiano ha empezado el desenvolvimiento de su nuevo programa naval que incluye la construcción de 600 aeroplanos adicionales, 250 de los cuales se fabricarán exclusivamente de metal y con todos los adelantos modernos.

Bélgica hará un tratado con Alemania y Rusia

Vanderveelde, ministro de asuntos extranjeros de Bélgica, está dando seria consideración al proyecto de pacto que se ha propuesto con Alemania y Rusia. En un principio ha manifestado sus deseos de favorecerlo.

El Rey Manuel de Portugal visitará Cuba y Panamá de paso para el Oriente

El rey Manuel de Portugal saldrá de Londres en viaje para el Oriente y visitará en el trayecto Cuba y Panamá.

Nueva edición de Escolares

sellos de Correo

El Diario Oficial publicó el siguiente decreto:

Art. 1.º.—Autorízase la emisión y circulación de los siguientes sellos de correo:

50000 Correo Aéreo de \$0.20 cada uno. Color azul.

3.000.000 Colón e Isabel I de \$0.10 cada uno. Color rojo.

1.000.000 Edificio de Correos de \$0.5 cada uno. Color verde.

Art. 2.º.—El presente decreto rige desde su publicación.

En el número próximo del lunes publicaremos un comunicado de nuestro Corresponsal de Arenal con las grandes denuncias sobre el funcionamiento de las Escuelas en aquella localidad.

Parécenos increíble que tales cosas sucedan en el ramo de la enseñanza.

Así andan la moralidad y cultura del pueblo.

¡Pobre país!

Día oficial

Se concedió el exequatur de ley a las letras patentes que acreditan al señor don Francisco Trejos con el carácter de Vicecónsul de la República Oriental del Uruguay en esta ciudad.

—Se nombró al señor don Miguel A. Zumbado R., oficial del departamento de anotación, de la Tributación Directa, en reemplazo al señor Hernán Solórzano Hernández, quien ha pasado al desempeño de otro empleo.

—Se acordó tener por presentada la renuncia del señor Fernando Herranz Saugüesa del cargo de Cónsul de Costa Rica en Montreal, Canadá, por hacer más de nueve meses que se ausentó de esa ciudad y se nombró en su reemplazo al señor don Francisco Jaime de Lima.

—Se concedió carta de naturalización a los señores Francisco Cedeño, Cristóbal Britia y Andrés Sánchez Aparicio, de único apellido los dos primeros.

—Se aceptó al señor Roberto Gutiérrez Quirós la renuncia que presentó del puesto de Pagador de la Pagaduría Nacional, y se nombró para que lo sustituya, al señor Rafael Valverde Arguedas.

—Se concedió al señor Juan José Arroyo la licencia que solicitó para separarse por un mes del puesto de Oficial de la Contabilidad Nacional y recargar sus funciones por el mismo tiempo en los empleados del mismo departamento, señores, José Manuel Blaaco y Nicolás Cañas.

—Se acordó tener al señor Emilio Sanahuja Muñoz como costarricense de origen.

Se acordó reorganizar el personal y dotaciones de la lancha nacional "Santa Rosa", en la siguiente forma:

Capitán y primer maquinista \$ 300.00 al mes. Segundo maquinista \$ 250.00 al mes. Primer marinero \$ 120.00 al mes. 3 marineros \$ 70.00 cada uno. \$ 210.00 al mes. 2 aceiteros a \$ 70.00 y \$ 50.00 \$ 120.00 al mes. 1 Cocinero \$ 70.00 al mes. Total \$ 970.00 al mes.

Telegramas Resagados en la Central de San José

- Juan Castro, Siquirres.
- Bernardo Mora, Puntarenas.
- Emma Lizaso, Cartago.
- Talá de Guzmán, Cartago.
- Hipólito Méndez, Guatemala.
- Francisco Bustos, Puerto Castilla.
- Pablo Pittier, Sto. Domingo.
- Josefa Fiore, B.º La Libertad, San Salvador.
- Sara Flores, Langue.
- D. Clark, Parismina.
- Jacinto Mora, Granada.
- Elías Guevara, Granada.
- Nathan Carr, Juan Viñas.
- Catalina Rojas, Juan Viñas.
- K.ddy, Limón.
- Amalia de Torres, Cartago.

Marítimas

Limón, 4 a las 18 horas. Barrios; pasajeros, Assad Hoy a las 14 horas fondeó la lancha panameña Helgoland, de 8 toneladas, procedente de Bocas del Toro. Tripulantes, 3; capitán, Luciano R. Hansell y consignado a R. E. Smyth y Co.; sin carga ni correspondencia. Pasajeros: Alberto Rivera L., Arturo Rivera, Cle mentina M. de Justaviano, María Inés Justaviano, Alicia Elena Justaviano, Carlos Antonio Justaviano, Nora María Justaviano, Catalina V. de Meléndez, E. C. Adams.

—Hoy a las 16 horas fondeó el vapor inglés Damarlan de 4046 toneladas, procedente de Barbados, vía Escalas y Cristóbal, Tripulantes, 51; capitán, J. Mercer y consignado a F. J. Alvarado y Co.; carga, 3253 bultos, con 116809 kilos; correspondencia, 2 sacos y 1 paquete. Sin pasajeros.

—Hoy a las 15 horas fondeó el vapor italiano Vittorio Veneto, de 2776 toneladas, procedente de Génova, vía Puerto Barrios, Tripulantes, 44; capitán, F. Rittore, y consignado a R. E. Smyth y Co.; carga, 898 bultos con 38312 kilos; correspondencia, 1 paquete, de Puerto rreo.

Limón, 4 a las 13 horas. El 3, a las 18 25, zarpó para Bocas del Toro la lancha panameña Toni de 4 toneladas; capitán, David Morgan; tripulantes, 5 y despachada por la U. F. Co. Sin pasajeros. Carga para Almirante, 1021 pacas durmientes de hierro.

El 3, a las 20 horas zarpó para Nueva Orleans, vía Puerto Castilla y Habana, el vapor nort-americano Turrialba de 2808 toneladas, capitán, Ed. Baster; tripulantes, 82 y despachado por U. F. Co.; pasajeros para Puerto Castilla, Francisco B. Fernández; sin carga ni correspondencia.

BOTICA LA VIOLETA
Cuidadoso Despacho de Recetas
VERMIFUGO "LONBRICIDA"
Mata Lombrices que sabe a Miel
CREMA "VIOLETA"
Famosa Preparación para el Cutis
Confitería, Refrescos. Helados de varias clases

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª, Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 77 — Teléfono N 836
PIO BAROJA

Estas obras valen \$ 3.50 el tomo Páginas escogidas
Con la pluma y con el sable, novela
Los recursos de la astucia, novela
Las tragedias grotescas, novela
La ruta del aventurero, novela
Los caminos del mundo, novela
El Mayorazgo de Labraz, novela
Vidas sombrías, cuentos
Las figuras de cera, novela
El mundo es así, novela

WILLIAM W. ATKINSON
Distinguido filósofo americano
Obras lujosamente editadas con retrato del autor, p. r. la Casa Feli y Susana, de Barcelona (España)
Precio: tomo empastado \$ 5.00
En rústica: \$ 3.50

El trabajo mental
Las leyes del raciocinio
La fuerza de la inteligencia
Las leyes del pensamiento
Cómo habéis de pensar
La magia mental
La ciencia de la palabra
La reencarnación o ley de Karma
El cultivo de la mente en los niños
El crisis del nuevo pensamiento
La perfección de la raza
La consciencia interna
La fuerza del pensamiento
Telepatía y clarividencia

LIBROS SELECTOS
A \$ 3.50 EL TOMO

Don Quijote, Don Juan y la Celestina, por Ramiro de Maeztu
El pecado, novelas, pasta, por Sofia Casanovas
La M-dona de los coches camas, novela, por Maurice Dekobra
Ha muerto una cortesana, novela, por Maurice Dekobra
Circe y el poeta, novela, por M. Ciges Aparicio
Detectives /ladrones, por O. Henry
A la sombra de Alá, historia de amor por Fernando Robies
La confesión nocturna, novela, por Jacques Lombard
Camino de servidumbre, novela, por P. Romero Mendosa
Mitá Manolita, novela, por Alberto Insúa
Robinson, novela ejemplar, por Juan Ector Picabia
La Etruria gaillante, novela, por Paul Morand
Un día de tormenta, novela, por León Daudet
Una aventura gaillante, novela, por Arnold Bennet
El sortilegio de la calle joven, novela, por Antonio de Hoyos y Vincent Arceval y los ingleses, por Salvador de Madariaga
El primer Carlos III, por Alfonso Danvila
Escritoras extranjeras, varias autoras
En el país del bluff, Joaquín Belde Maro en el foso de los leones, novela, por F. C. Saens de Dobles
Genio y figura, novela, Juan Valera
El Comendador Mendoza, novela, por Juan Valera
El vicio errante, novela, por Juan Lorrain
El color de Rodas, novela, por Jean Lorrain
The theory
La fuga de las brujas, novela, por Juan J. B. Nolis
Por qué se puso Eva el clásico pímpano, fantasía y humorismo, por Enrique González Fiol
El señor de Phocas, novela, por Jean Lorrain
La señorita Filinó, novela, por A. Houssaye
Demasiado tarde, novela, José Tor

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Aserradero EL LABERINTO
y Deposito de Maderas del PACIFICO
50 VARAS SUR DE LA CATEDRAL
Ofrecen toda clase y cantidad de
MADERAS
Al hacer sus compras, tenga la bondad de consultar nuestros precios
POCHOTE
De primera calidad, UN GRAN SURTIDO
Trabajos de torno y calado y toda clase de molduras. Fabricación de cajas para jabón, velas; vinos, puros, etc. etc.
MARIANO STRUCK
Teléfonos: Laberinto: 937 N. Depósito: 953

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacifico.
Apartado 234 Teléfono 61

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco

Pan PARA TODOS
Excelente calidad
fabrica don ALBERTO OUDIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito".
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Vidrios
grandes, especiales para ventanas comerciales, tiene para la venta
TOMAS FERNANDEZ
Departamento ALMACEN
Apartado 614

TOSFERINICA
el mejor remedio para la
TOSFERINA
Se garantiza el éxito
Farmacia "El Cometa"
100 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información y Guía de interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María y de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

Filosofía del bolsillo

La vida es tan breve, que si no la aprovechas debidamente, te mueres antes de que tu tío el de la tienda de abarrotes.

Las mujeres son como las rosas: se marchitan luego. Panta en tu jardín flores de trapo.

El amor es una canción sublime que a más de las doce voces necesarias, requiere casi siempre un acompañamiento.

Para afrontar las vicisitudes de esta existencia amorosa, es preciso amarse de valor, ya que el dinero está tan escaso.

Vale más una estrella co-

ncida que una Bohemia he-

Sé fiel a tus juramentos amorosos, pero procura que no lo sepan tus amigas.

Suicidate por una mujer, y luego por otra, y por otra más; pero al llegar a la sexta, manifiesta que no eres gato.

Las letras se constituyen la carrera más noble de la vida, sobre todo, si al mismo tiempo que hace versos admuestra una fábrica de fidecos.

La amistad es una cosa tar seri, que solamente en broma se la puede tolerar.

Morazán Dry Cleaning

Taller de limpiado y aplanchado de ropa

(Contiguo a La Viña, equina N. O. del Parque Morazán)

Eavienos sus vestidos y se los limpiaremos excluyendo el uso de todo ácido corrosivo que perjudique las telas. Insista siempre que sus trajes sean enviados a nuestro taller y estará siempre satisfecho a moderados precios.

Llámenos al Teléfono N.º 401

CLAUDIO CALVO B.

San José — Costa Rica

El Base-ball

Viene de 2.º pág.

DE LA PRIMERA BASE: El jugador destinado a ocupar la posición de primera base debe ser izquierdo ante todo, aunque un derecho también resulta, siempre que sea un buen bateador, pero siempre se prefiere el izquierdo por la razón de que sus jugadas se combinan con la segunda base, e inmediatamente que éste fildea la bola puede fácilmente lanzarla a segunda sin necesidad de volverse, cosa que indiscutiblemente ayuda a poner out al corredor de primera que quiere hacer segunda en un infield out, o un sacrificio hit; si el primera base fuese derecho tiene el inconveniente de que los pocos segundos que pierde en el movimiento L hace perder el balance, y un corredor bueno gana sin dificultad segunda base por la pérdida de unos pocos segundos ocasionada si por el inconveniente de la vuelta. El izquierdo vence esta dificultad, y en 10 chances del corredor, 8 lo pone out siempre que el corredor avance a segunda base en un infield out; por supuesto, con un hit no hay dificultad para que el corredor gane segunda o tercera base.

(Continuará.)

La competencia

en el servicio de camiones

Ahora existe una gran competencia en el servicio de camiones, y ello se debe a que ya hay muchas empresas en actividad.

Por ejemplo, en San Vicente y San Isidro de Coronado hay varias empresas y la competencia ha hecho bajar los precios a veinte céntimos a Moravia y veinticinco a Coronado.

Con ello, siempre se hace gran competencia al tranvía, pues los vicentinos y isidreños, prefieren pagar un cinco más y llegar directamente a San José en camión, cosa que les resulta más rápido, que llegar a Guadalupe y tomar los carros del tranvía.

Fallecimiento

de Sor María de Nazaret

Sor María de Nazaret, que tan magníficos servicios venía prestando a la Comunidad de Hermanas del Buen Pastor, dejó de existir.

Se caracterizó siempre por su afabilidad y bondad y también por el celo con que cuidaba la buena marcha de esa institución.

Sus compañeras lamentan hondamente la desaparición de Sor María de Nazaret.

Nosotros enviamos nuestra más sentida condolencia a las afligidas compañeras.

Un benefactor de la industria

La generalidad de panaderías de primer orden están ahora ocupando para la elaboración de sus productos la famosa levadura de Fleischmann la que da un gran rendimiento aparte del exquisito sabor, pues suple esta levadura la condimentación de manteca que ahora casi no se usa.

El público ha sabido corresponder este laudable esfuerzo de los señores Industriales, pues no quiere comer otro pan que no sea elaborado con la famosa levadura.

Depósito permanente tiene en este país el Sr. Frank de Castro, que tiene su oficina 25 varas al Este del Edificio de Correos.

El vecindario del Barrio México sigue siendo víctima de las gentes escandalosas

Por lo visto los agentes del orden público conocen apenas por referencias el Barrio México, pues su presencia es absolutamente desconocida en aquellos contornos de la ciudad.

A esta deficiencia del servicio policiaco se debe que el vecindario laborioso y honrado esté soportando los repetidos escándalos que allí cometen gentes de mal vivir.

En distintas formas se ha puesto la queja ante quienes pueden y están obligados a reprimir tanta inmoralidad y bochorno, pero todo ha sido como predicar en desierto; y es por esta circuns-

tancia que aumenta cada día el número de personas de conducta viciosa que buscan alero en estos barrios retirados, poniéndose a salvo de la vigilancia de la policía.

Sin ley y sin gobierno no esta crápula social da rienda suelta a sus pasiones sin importarle un arquite la tranquilidad y moral de los demás vecinos; y lo más grave es, que el Barrio México está muy poblado de familias que tienen niños de corta edad, a cuya vista se desarrollan estas cenas vergonzosas que desquician por completo la labor educativa del hogar y de la escuela.

Una delegación deportista se entrevista con el Sr. Presidente de la República

La Liga Nacional de Fútbol designó a los señores Gastón Michaud, Ernesto Ortiz, Eduardo Garnier y José Albertazzi Avendaño, para que se entrevisten con el señor Presidente de la República a fin de conseguir su apoyo que el Estado sufrague parte de los gastos de viaje de los deportistas que se proyecta enviar a las Olimpiadas de México.

Esperamos que estos señores delegados, por compañerismo comprendan en su petición a nuestros jugadores beisbolistas, pues ellos se organizan en el mismo sentido y necesitan de igual auxilio para realizar sus aspiraciones.

Mañana en el Estadio

Los deportistas colombianos no quieren partir de estas playas sin saber a t o c u e es canela.

En homenaje a estos cultos visitantes el equipo de "La Libertad" tendrá un encuentro con ellos mañana en el Estadio.

Es de esperar bastante concurrencia por la simpatía que ambos equipos han sabido inspirar al público: los unos, por razones de cordialidad y cariño, y los otros, porque forman parte de una juventud vigorosa que ha sabido defender los prestigios del deportismo nacional.

Cumpleaños y bautizo

Mañana se verificará en el apreciable hogar del laborioso artesano don Antonio Valerín una bonita fiesta, en celebración de su cumpleaños y con motivo del bautizo de su chiquitina, a quien seguiremos llamando Marta después que haya recibido del sacerdote la credencial cristiana.

Para el viejo simpático y la niña angelical, nuestros votos más sinceros porque la dicha les sonría siempre.

Las propuestas para el empréstito

La Secretaría de Hacienda recibió ya la primera propuesta hecha para el empréstito que se trata de conseguir con banqueros norteamericanos. Esa propuesta está en sobre cerrado, y en estos días deben recibirse otras de los demás agentes que han llegado últimamente al país con los mismos fines.

Una vez que se hayan recibido todas se procederá a abrirlas y estudiarlas para ver cuál es la que más conviene al Gobierno.

Nueva gestión de una Compañía

La Compañía Nacional de Hidrocarburos, a la que se le cterga un contrato, hizo ayer una nueva solicitud al Congreso, pidiendo se le conceda otro plazo por tres años más para poder dar cumplimiento a lo estipulado en el respectivo contrato.

También pidió que se le hiciera una rebaja en el tanto por ciento fijado.

Esta nueva gestión de la Compañía Nacional de Hidrocarburos pasó a estudio de la Comisión de Legislación.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Se desconoció al Banco de Costa Rica como Tesorero Municipal

Ayer noche hubo un interesante debate en la Municipalidad con motivo del asunto del Banco de Costa Rica.

El abogado de aquella institución envió un pliego razonando la cuestión de la Tesorería, y de ello se dedujo que el Banco no tiene las funciones de Tesorero de fondos municipales, sino que es un simple depositario de los mismos.

En consecuencia, el Banco no se le tiene ya por Tesorero, y esto viene a definir una situación que se ha prestado a largos e interesantes comentarios; que el único Tesorero lo es don José María Zeledón Brenes, actual Pagador y Tesorero Auxiliar Visador de la Municipalidad.

Entonces, si esto es así, todos los pagos por impuestos municipales tendrán que hacerse en la Pagaduría Municipal y no en el Banco,

adonde el Tesorero enviará los fondos colectados para depositarlos únicamente. Si tal sucediese, como por derecho tendría que suceder, la Municipalidad se ahorraría una regular suma de colones que ahora paga al Banco como comisión por los servicios que presta como Administrador de las rentas comunales.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor:

J. NAVARRETE

Administrador:

RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: @ 2.50 al m

ADMINISTRACIÓN:

7ª Avenida Este, N.º 344

Teléfono N.º 71 :: Apartado 638

San José Costa Rica

No estan conformes ciertos comerciantes del mercado

Hasta nosotros ha llegado la especie de que algunos comerciantes dulceros no se encuentran muy conformes, debido a que se les hace competencia con la venta de ese artículo en la calle.

Ellos tienen sus tramos, por los que pagan crecidos derechos, y mientras tanto llegan a las afueras algunas carretas cargadas de dulce y allí mismo lo venden, pagando no más que un ínfimo derecho de piso, a lo sumo cuarenta céntimos.

Los que comercian en el interior no creen razonable que se permita esa competencia tan desmedida.

Don Ricardo en el Ministerio de Instrucción

El Presidente de la República estuvo ayer tarde en la Secretaría de Instrucción Pública.

Su visita se debió a que tenía necesidad de recopilar algunos datos sobre construcciones escolares, y él mismo en persona los tomó.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Sres. Sasso & Pirle Sucuores.

M. M. MARSH,

Administrador.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Bottle Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"